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GABINETE DO SUBPREFEITO - ATA CADES PINHEIROS - REUNIÃO ORDINÁRIA
Ao 20º dia do mês de janeiro de 2025 reuniram-se, presencialmente, os membros titulares convocados
e suplentes convidados para a primeira reunião ordinária do CADES Pinheiros em 2025, sob a presidência
do Subprefeito de Pinheiros Alan Nunes Cortez. Participaram, conforme lista de presença, os
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil: Flávio Augusto Werner Scavasin (coordenador adjunto), Luiza
Brunetti Silva Jardim, Ana Maria Wilheim, Neiva Otero D'Almeida, Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite e
Rosanne Guiomar Brancatelli; Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil: Ana Lucia Slikta e Denise
Helena Monteiro de Barros Carollo; Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA:  Bianca
Previatto dos Santos Ganso; Subprefeitura de Pinheiros: Norival Nunes Rodrigues Junior; Ausências
Justificadas: Maurício Ramos de Oliveira e Ulisses Demarchi Silva Terra (conselheiros titulares), Celina
Cambraia F. Sardão e Francisco José Turra (conselheiros suplentes) e Cyra Malta Olegário da Costa
(SVMA).
 
ASSUNTOS TRATADOS
1. Planejamento para 2025
2. Relato dos GTs:

2.1. Plano de Bairro
2.2. Soluções baseadas na Natureza – SbN
2.3. Carnaval Sustentável
2.4. Gestão de Resíduos

3. “Plástico x Saúde”
4. Rodada entre conselheiros e convidados para temas não tratados anteriormente.
 
DESTAQUES
1. Ana Maria Wilheim se referiu ao sucesso da experiência de Mogi das Cruzes, no Estado de São Paulo,

que possui plano de bairro que contou com os olhos e ouvidos do poder municipal, para enfatizar a
importância da participação do poder público no processo de plano de bairro. Quanto a Pinheiros,
sugeriu a articulação com outros Conselhos e entidades com vistas a trazer mais legitimidade para o seu
Plano de Bairro, pensando em plenárias e oficinas participativas, visando trabalharmos na ideia de qual
Pinheiros desejamos. Mencionou que, além do apoio municipal, o projeto precisa de alguma agência
voluntária para a elaboração das artes e do site, por não haver recursos previstos.

2. O subprefeito de Pinheiros, Alan Nunes Cortez, informou ainda não ter informações sobre a sua eventual
sucessão no cargo e esclarecendo dúvidas dos presentes, falou sobre a sua gestão, como a reforma da
Subprefeitura que pegou em andamento, tendo constatado não estarem inseridos no projeto os
aparelhos de ar condicionado, razão pela qual, dado o calor das suas dependências, a presente reunião
estava sendo realizada no andar térreo, onde há maior ventilação. Foi lembrado pelo coordenador
adjunto ter sido o subprefeito que mais participou de reuniões do CADES, em quatro oportunidades,
tendo-se também registrado agradecimentos à atual equipe da Subprefeitura, em especial aos Srs.
Norival Nunes Rodrigues Junior, Luis Fernando Guillon Pinto, Rosa Maria Castro Menegali, Claudio
Roberto Alves de Araújo, Patricia de Almeida e Luiz Tiengo Júnior.

3. Rosanne Guiomar Brancatelli, que participou da 5ª Conferência Municipal do Meio Ambiente, ocorrida
entre 16 e 20 de dezembro de 2024, relatou as propostas levantadas, confirmando entretanto que,
apesar da importância, o novo Secretário do Meio Ambiente só participou em vídeo gravado, além de
lembrar que o evento não tinha sequer separação de resíduos, o que acabou sendo bastante criticado
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pelas redes sociais. Foram escolhidas duas propostas para cada um dos cinco eixos: Mitigação: a)
ampliar o programa de coleta seletiva para todos os bairros com o aumento do número de ecopontos e
contratação de cooperativas de catadores; b) formar cidades polinucleadas, incentivando a mobilidade
por meio de transporte verdadeiramente público, gratuito e de qualidade, desincentivando modais
ineficientes e poluentes, dando ênfase a modais ativos e energia limpa. Aumentar em 20% áreas
urbanas permeáveis, ampliando bosques urbanos, praças e áreas verdes em espaços públicos, com
fiscalização, transparência e controle social; Adaptação: a) implementar plano emergencial de
arborização urbana com a criação de parques, praças, jardins de chuva, hortas comunitárias, vagas
verdes e corredores verdes, parques lineares, trocando a estrutura viária por pavimentos permeáveis,
promovendo áreas verdes à distância mínima de 300 metros de todas as unidades de habitação e
priorizando ações em ilhas de calor e periferias; b) revisar legislação quanto à obrigatoriedade da
adaptação à emergência climática, considerando as premissas de visão integrada, planejamento,
implementação e monitoramento intersetorial de ações de cada gestão, além da vinculação ao
orçamento público, sob pena de responsabilização do gestor e instituir parâmetros ambientais mínimos
para adaptação dos espaços públicos; Justiça Climática: a) criar programa federal remunerado, com
equipe formada por lideranças locais, que envolva a comunidade, para combater eventos extremos de
deslizamentos e inundações com campanhas de conscientização sobre os riscos climáticos abrangendo
os grupos mais vulneráveis: quilombolas, indígenas, e comunidades periféricas, acompanhar localmente
os problemas socioambientais; b) garantir que famílias afetadas ou ameaçadas por desastres climáticos
tenham moradia em local seguro, com acesso ao transporte, áreas verdes e saneamento básico
assegurados por programa habitacional específico, contemplando preferencialmente a população negra,
povos originários, povos ciganos, população LGBTQIA+ com no mínimo 10% da arrecadação dos
tributos municipais e das receitas de carbono; Transformação ecológica: a) promover a transformação
ecológica por meio da economia circular com isenção de impostos, capacitação em bioeconomia,
tecnologias sustentáveis, reciclagem e embalagens biodegradáveis, reduzindo os resíduos e
promovendo políticas sustentáveis; b) criação de um Banco Verde Municipal, que ofereça à sociedade
civil o acesso ao crédito através de finanças regenerativas, priorizando a inclusão socioambiental de
projetos descentralizados, individuais ou coletivos, voltados à bioeconomia e sistemas agroalimentares,
conservação e restauração de áreas protegidas, transição energética, economia circular, infraestrutura
verde, inovação e tecnologia; Governança e educação ambiental: a) garantir a obrigatoriedade da
Educação Ambiental em todas as idades, setor público e privado, em todas as instâncias de ensino e
campanhas permanentes para toda sociedade, priorizando a emergência climática; b) implementar a
educação ambiental, em uma perspectiva interseccional, territorial e de justiça climática, como
componente curricular obrigatório da formação inicial de profissionais de educação, realizada por
instituições públicas e privadas, e da formação continuada nas redes de ensino, comprometida com o
cumprimento das Leis 11.645/2008 e 10.639/2003 e com a valorização dos conhecimentos dos povos
tradicionais, promovendo a construção de projetos estudantis de impacto comunitário, com atividades
práticas em parques, praças, unidade de conservação e territórios tradicionais, dentre outros, com
definição de metas anuais.

4. Ana Lucia Slikta, com o coordenador adjunto, destacaram o andamento dos trabalhos do grupo, em
especial a solicitação de reunião com o presidente da SPTuris, Gustavo Pires, efetuada em 17 de
dezembro de 2024, ainda sem resposta, por intermédio do subprefeito Alan Nunes Cortez, que enfatizou
a sua aprovação ao projeto. Destacaram reunião da qual participaram, juntamente com a conselheira
Luiza Brunetti Silva Jardim, com vereador recém eleito, tendo-se conseguido o seu apoio, sendo que o
parlamentar deverá gravar um vídeo a respeito. Destacaram que a ideia para 2025 será a de darmos
maior repercussão à iniciativa, sabendo que pouco poderemos influenciar de imediato, procurando,
enquanto isso, aumentar a consciência das pessoas para a necessidade de que os grandes eventos
como o Carnaval sejam sustentáveis, também reconhecendo o direito dos moradores e comerciantes de
locais que sediam esses eventos. Aguarda-se a aposição de assinatura de apoio do prefeito Ricardo
Nunes pelo SEI 6050.2024/0023548-8.

5. Neiva Otero D'Almeida e Denise Helena Monteiro de Barros Carollo, pelo GT Gestão de Resíduos,
informaram que em uma próxima reunião deverá ter a participação da coordenadora de Meio Ambiente
da ETEC Guaracy Silveira, assim como formularam convite aos conselheiros para participarem de visita
programada à Estação de Transbordo de Ponte Pequena (ETPP) no Bom Retiro, comprometendo-se a
organizar a visita no grupo de whatsapp de conselheiros. Quanto à importante fala em reunião passada
da pesquisadora Thais Mauad sobre plástico e saúde, com base no vídeo gerado em nossa reunião
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(bit.ly/plasticoesaude), o coordenador adjunto informou que teria solicitado à emissora de TV CNN para
pautar o assunto e que, em fevereiro, o vereador Toninho Vespoli deverá levar o preocupante tema ao
plenário da Câmara. Pede-se que haja grande divulgação desse vídeo.

6. O coordenador adjunto informou que há ítens que foram paralisados diante de eventuais alterações do
quadro e servidores da Subprefeitura de Pinheiros, devido à eleição do prefeito Ricardo Nunes. Assim,
só após essa definição serão retornados projetos como o plano piloto para a gestão de praças, já
aprovado em reunião anterior. Lembrou que ainda não obteve retorno da Sra. Rute Cremonini da SVMA
quanto a SEIs paralisados no âmbito daquela Secretaria, bem como lembrou que o CADES Pinheiros já
teria aberto 21 SEIs (Sistema Eletrônico de Informações), estando oito SEIs em andamento.

DELIBERAÇÕES
1. Como plano piloto para o Plano de Bairro, por sugestão da conselheira Luiza Brunetti Silva Jardim, será

trabalhado o Plano Regional de 2016 do Coletivo das Vilas Beatriz, Ida e Jataí (bit.ly/plreg2016) por estar
mais adiantado e que contou com o apoio técnico e voluntário das empresas Synergia e Ambiens, o que
hoje, conforme constatou-se, já não seria mais viável.

2. O contato com incorporadoras eventualmente interessadas em atuar na urbanização da região será
efetuado após entendimentos com os demais conselhos, coletivos e moradores dos bairros.

3. Uma vez que as praças não têm serviço de limpeza em seu interior há muitos anos e apenas em suas
calçadas externas, será solicitada a abertura de um SEI para que esse importante serviço volte a ser
realizado nas praças da cidade.

Próxima reunião: 17/02/25, às 16h.
 
Site do CADES Pinheiros: https://linkfly.to/CADESPINHEIROS
 
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil
Flávio Augusto Werner Scavasin
Luiza Brunetti Silva Jardim
Ana Maria Wilheim
Neiva Otero D'Almeida
Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite
Rosanne Guiomar Brancatelli
 
Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil
Ana Lucia Slikta
Denise Helena Monteiro de Barros Carollo
 
Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA
Bianca Previatto dos Santos Ganso
 
Subprefeitura de Pinheiros
Alan Nunes Cortez
Norival Nunes Rodrigues Junior

Norival Nunes Rodrigues Junior  
Supervisor(a) Técnico(a) II 
Em 11/02/2025, às 14:40.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o código
verificador 119576266 e o código CRC BE16416E.

Referência: Processo nº 6050.2022/0002976-0 SEI nº 119576266
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